

Actividad académica del Órgano Interno Consultivo del Conahcyt “Las humanidades: importancia y significado contemporáneos”

Dra. Elena Álvarez-Buylla Roces
Directora general del Consejo Nacional de Humanidades, Ciencias y
Tecnologías

Ciudad de México, 29 de agosto de 2024.

Buena tarde a todas y todos, quienes nos acompañan, tanto aquí presencialmente, en el auditorio de este Consejo Nacional de Humanidades, Ciencias y Tecnologías, con “H”, de puertas abiertas, como a quienes nos siguen, a través de las redes sociales.

Y, justamente, hago hincapié en la “H”, de las Humanidades, por el evento que hoy nos convoca que es el inicio de la Actividad académica del Órgano Interno Consultivo del Conahcyt “Las humanidades: importancia y significado contemporáneos”, que se da en el marco de apoyo y fomento de las humanidades, la filosofía y las

ciencias sociales, establecido en la fracción XXV del artículo 11 de la Ley General en Materia de HCTI, y que emana de las facultades legales del Órgano Interno Consultivo para promover la participación democrática y directa, además de la expresión de la comunidad y de los sectores social y privado, así como de las autoridades en materia de HCTI de las entidades federativas, sobre los fundamentos de las políticas públicas formuladas y aplicadas por el Conahcyt.

Pero antes de continuar con esta actividad, quisiera saludar a quienes nos acompañan esta tarde:

- Al Dr. Luis Armando González Placencia, coordinador del Órgano Interno Consultivo de Conahcyt y también secretario general ejecutivo de la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación

Superior (ANUIES) que ha sido un importante aliado en la restauración de los daños ocasionados durante la larga etapa del neoliberalismo.

- A la Dra. Laura Alicia Soto Rangel, profesora de la Facultad de Estudios Superiores Acatlán de la UNAM.
- También a la Dra. Xenia Anaid Rueda Romero, profesora de la Facultad de Filosofía y Letras de la UNAM.
- De igual manera al Dr. César De Rosas Ramírez, profesor de la Facultad de Filosofía y Letras de la UNAM.
- Y al Dr. Juan Carlos García Cruz, integrante Del Programa Investigadoras e Investigadores por México y profesor de la UAM Unidad Xochimilco.
- También al Mtro. Raymundo Espinoza Hernández, titular de la Unidad de Asuntos Jurídicos del Conahcyt,

cuyo trabajo, así como el de todo su equipo, el personal del Conahcyt y todas y todos los actores involucrados, hizo posible este cambio de paradigma de la reivindicación de las humanidades, que ahora ya es una realidad y del cual se dará cuenta en las actividades que hoy inician.

Este encuentro es idóneo, sobre todo, en este momento crucial de transición que comenzó en 2018 con el primer gobierno de la Cuarta Transformación, encabezado por nuestro presidente, el Lic. Andrés Manuel López Obrador, y que continuará, bajo el liderazgo y entereza de nuestra próxima presidenta electa, la Dra. Claudia Sheinbaum Pardo.

Estos tiempos requieren de una reflexión profunda en los que las humanidades, la filosofía y las ciencias

sociales tengan un papel fundamental para comprender y dimensionar las implicaciones de los cambios sociopolíticos, científicos y tecnológicos que acontecen en nuestro país.

Dada esta necesidad es que en el artículo 68 del Capítulo III de la primera Ley General en Materia de Humanidades, Ciencias y Tecnologías, se mandata la constitución de un Órgano Interno Consultivo, que tiene, entre sus facultades, promover la participación democrática y directa, así como la expresión sin mediaciones de la comunidad y de los sectores social y privado, sin perjuicio de que el Consejo Nacional promueva otros espacios de participación que ayuden a canalizar sus opiniones y propuestas, también recupera el espíritu del actual foro consultivo, pero garantiza que, como sucedió con la otrora asociación civil homónima -Foro Consultivo

Científico y Tecnológico, A.C - no incurra en malas prácticas y coopte espacios de tomas de decisiones en pos de intereses ajenos al bienestar de la sociedad.

Otra de las atribuciones del órgano Interno Consultivo es el de hacer un diagnóstico general sobre el estado que guardan las humanidades en el ámbito educativo de México, a fin de construir propuestas que incidan realmente en la formulación e implementación de políticas públicas en materia de HCTI.

Y todo esto no sería posible sin la reivindicación de las humanidades, la filosofía y otras disciplinas sociales que son medulares en la formación de las y los mexicanos, dado que cultivan y fomentan un pensamiento crítico, principios y valores democráticos, para que a su vez funjan como agentes de cambio que gana posible una

transición hacia un Estado de bienestar general, revalorizando el diálogo de saberes con la participación de múltiples actores y ponga al humanismo, la ciencia y el desarrollo tecnológico al servicio de la población menos favorecida.

Por lo anterior, es fundamental para este Consejo Nacional seguir abriendo espacios, como este, en donde prevalezca el diálogo crítico, abierto, público y honesto intelectualmente, para evaluar cómo hemos avanzado, qué nuevos retos se nos plantean, cuál ha sido el progreso científico y tecnológico, sus consecuencias en las formas de ser y de pensar de los seres humanos y sus entornos naturales y culturales.

Hoy, a más de un año de haber entrado en vigor la Ley General de Humanidades, Ciencias, Tecnologías e

Innovación, que ya ha dado grandes resultados, como la armonización del marco jurídico de entidades federativas como Quintana Roo e Hidalgo, este encuentro constituye una herramienta aliada del pueblo mexicano, porque, en contraste con los acontecimientos de sexenios anteriores en los que las decisiones eran tomadas por grupos de poder, que se beneficiaban a sí mismos y a personas de su entorno, ahora se llevan a cabo sesiones públicas y transparentes en las que las propuestas y planteamientos, están encaminadas a atender las verdaderas necesidades urgentes que aquejan al país en las distintas agendas prioritarias, regidas por los principios del Humanismo mexicano.

Con ello, también se evita el dispendio de recursos que, en otro momento oscuro de la vida pública de México eran utilizados para intereses ajenos al bienestar de la

población, mediante la simulación, el contubernio y la opacidad.

De este modo, y a lo largo de seis mesas, que se llevarán a cabo desde hoy, 29 de agosto y hasta el 17 de septiembre, especialistas discurrirán en torno a las siguientes temáticas:

La Mesa I. Función de las humanidades en relación con la ciencia y la tecnología, tendrá por objetivo esclarecer la relación de las humanidades con las ciencias y las tecnologías, fomentando un diálogo interdisciplinario entre especialistas y académicos.

La Mesa II. ¿Qué es el humanismo mexicano? Tendrá como propósito reflexionar en torno a las bases y características del humanismo mexicano, así como

explicar los fundamentos y alcances del humanismo mexicano a partir de nuestra amplia tradición cultural, literaria y filosófica.

Por otro lado, en la Mesa III. Las humanidades y las ciencias sociales, se analizará la pertinencia y especificidad de las disciplinas humanísticas, y las ciencias sociales su relación, fundamentos y alcances

La Mesa IV. Humanismo, posthumanismo y transhumanismo, abordará el transhumanismo y posthumanismo como opciones epistemológicas, éticas y políticas distintas al humanismo tradicional, así como sobre su significado en la actualidad y su impacto.

La Mesa V. Las humanidades en la educación, tiene como finalidad profundizar sobre la influencia del pensamiento

tecnocrático en el sistema educativo, su concepción científicista de la educación y de la manera en la que minimiza a las humanidades en los planes de estudio de los niveles medios superior y superior.

Finalmente, la Mesa VI. La “H” en el Conahcyt: humanidades, filosofía y ciencia como Derechos Humanos, ahondará en la inclusión de las humanidades en el nuevo Conahcyt, el establecimiento y garantía del derecho humano a la ciencia, así como los cambios derivados de tal transformación institucional.

Como se darán cuenta, nos esperan jornadas interesantísimas que, sin duda, serán enriquecedoras y abonarán a este proyecto de largo aliento que iniciamos hace más de cinco años y que es poner al centro de nuestro quehacer científico y humanístico a las personas

para que sean beneficiarias del progreso derivado de las humanidades, las ciencias, las tecnologías y la innovación que se hace en nuestro querido México.

Enhorabuena y mucho éxito en estas actividades.

Muchas gracias